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1. Что наиболее значительное удалось сделать в 2024 году?
1). Выборы Президента РФ.
В городе Улан-Удэ 2024 год стал знаковым, в марте состоялось главное  политическое
событие в России - выбирали Президента страны. Город Улан -Удэ показал высочайшую
явку.
2). Выборы Депутатов Улан-Удэнского городского совета Депутатов.
В сентябре улан-удэнцы выбрали 30 депутатов городского Совета.  Перед выборами, в
марте  2024  года,  депутатами  принято  решение  «Об  утверждении  схемы
одномандатных  избирательных  округов  для  проведения  выборов  депутатов  Улан-
Удэнского  городского  Совета  депутатов».  Новая  схема  одномандатных избирательных
округов утверждена на следующие 10  лет. В связи с увеличением числа жителей юго-
восточной  части  города  схема  округов  была  значительно  пересмотрена.  В  результате
чего, произошли изменения в нумерации округов и, в некоторых случаях, их границ. В
городе Улан-Удэ 30 округов.
Ровно половина депутатов сохранили свои места, продолжив работу в  новом созыве. В
29 из 30 округов победу одержали представители партии «Единая Россия».
Отметим,  в  этот  созыв избрался  участник  СВО,  сейчас  он,  будучи ветераном боевых
действий,  возглавляет  Ассоциацию  ветеранов  СВО  по  республике  Бурятия.  Также
составе горсовета предприниматели, директора управляющих организаций, руководители
республиканских и муниципальных организаций, директор школы, руководители средств
массовой информации и др.
З). Выборы мэра Улан-Удэ.
28  марта  2024  года  Народным  Хуралом  Республики  Бурятии  был  изменен  порядок
выборов мэра Улан-Удэ. Мэра столицы республики решено было выбирать депутатами
горсовета из числа кандидатов, отобранных конкурсной комиссией.
На  июньской  сессии  с  учетом  практики  других  регионов  Российской  Федерации
городским  Советом  разработано  и  принято  решение  «Об  утверждении  Положения  о
порядке проведения конкурса по отбору кандидатур на должность мэра г. Улан-Удэ». В
положении подробно расписана вся процедура отбора кандидатур, начиная с объявления
городским Советом конкурса, заканчивая порядком оформления его результатов. Осенью
2024 года данный порядок был реализован на практике. 20 сентября 2024 года объявлен
конкурс по отбору  кандидатур  на  должность  мэра  города  Улан-Удэ,  Организационно-
техническое  и  юридическое  сопровождение  конкурсных  процедур  обеспечивалось
специалистами аппарата городского Совета. В конкурсе приняли участие 4 кандидата.
13 ноября 2024 года в Улан-Удэ прошли выборы мэра города. В ходе тайного голосования
на  6-й  внеочередной  сессии  городского  Совета  депутатов  единогласно  избран  новый
глава города — И.Ю. Шутенков.
4). Налоговые выплаты.
На июньской сессии городским Советом принято решение, благодаря которому введены
налоговые льготы в отношении налога на имущество физических лиц для многодетных
семей, имеющих среднедушевой доход семьи менее прожиточного минимума в расчете
на душу населения, установленного в Республике Бурятия. Данная категория населена
освобождена от уплаты налога на имущество, в отношении единственного жилого дома
или части жилого дома (квартиры, части квартиры или комнаты).
5). Победа в республиканском конкурсе.



В  апреле  2024  года  Комитетом  территориального  развития  Администрации  Главы
Республики  Бурятия  и  Правительства  Республики  Бурятия  впервые  проведен
республиканский  конкурс  на  лучшую организацию  работы  представительного  органа
муниципального района и городского округа. Улан-Удэнский городской Совет депутатов
принял участие в данном  конкурсе, для участия подготовлены подробные материалы о
деятельности  городского  Совета  за  2023  год.  По  итогам  конкурса  Улан-Удэнский
городской совет депутатов награжден дипломом степени.
6). IV ежегодная конференция Ассоциации председателей районных и городских советов.
В  середине  октября  2024  года  в  Баунтовском  районе  состоялась  IV ежегодная
конференция ассоциации председателей районных и городских советов.
Была  отмечена  важность  конференции как  площадки для  укрепления  взаимодействия
депутатов,  обсуждения  актуальных  вопросов  социально-экономического  развития
районов  и  республики.  Председатель  Улан-Удэнского  горсовета  Ч.В.  Бальжинимаев
поделился успешными практиками работы депутатов, включая участие в формировании
городского бюджета и взаимодействие с населением через социальные сети.
7). Программа «Школа молодого Депутата».
С октября по декабрь 2024 года для депутатов, впервые избранных в городской Совет 7-
го  созыва,  организованы  ознакомительные  семинары  в  рамках  программы  «Школа
молодого  депутата».  На  семинарах  рассмотрены  вопросы  работы  с  наказами
избирателей,  взаимодействия  с  подразделениями  администрации  Улан-Удэ,
формирования  городского  бюджета  и  другие  аспекты  депутатской  деятельности.  В
качестве  спикеров  выступили  сотрудники  аппарата  горсовета,  представители
администрации  города,  районных  администраций  и  заинтересованных  организаций.
Обсуждены ключевые сферы жизни города:  экономика,  бюджет,  ЖКХ, строительство,
образование, социальная сфера, культура и спорт.
8). Формирование Молодежной палаты при Улан-Удэнском городском Совете Депутатов
В связи с истечением срока полномочий городского Совета 6-го созыва в ноябре 2024
года объявлен конкурс па формирование нового состава Молодежной палаты.
В основной состав Молодежной палаты вошли 30 человек, в резерв были включены 8
человек.  В  состав  палаты  вошли  представители  различных  категорий  молодежи:
преподаватели  и  студенты  вузов,  медицинские  работники,  сотрудники  предприятий
города и муниципальные служащие.
В  январе  2025  года  началась  активная  работа  Молодежной  палаты,  направленная  на
реализацию молодежных инициатив и содействие взаимодействию молодежи с органами
местного самоуправления.
9). Повышение тарифов на проезд в общественном транспорте.
На  заключительной  в  2024  году  9-й  сессии  городского  Совета  приняты  решения,
направленные на  улучшение  экономической ситуации  на  транспортных  предприятиях
города.
Утверждено повышение тарифов на проезд в общественном транспорте с 1 января 2025
года:
 Трамвай — 33 рубля за поездку.
 Автобус — 36 рублей за поездку.
Установлены предельные стоимости проездных билетов:
 Трамвай: для граждан — 1980 рублей, для школьников — 825 рублей.
 Автобус: для граждан — 1800 рублей, для школьников — 900 рублей.
Повышение тарифов позволит МУП «Управление трамвая» увеличить доходы на 171 млн
рублей, повысить базовую ставку рабочих до уровня МРОТ (22 440 рублей) и решить



часть  стратегических  задач  предприятия.  Отмечен  рост  числа  пассажиров  трамвая  на
8,594 за 2024 год.
10). Месячник бурятского языка.
В месячник бурятского языка Улан-Удэнский городской Совет  депутатов по традиции
приняли участие в продолжении уникального видеопроекта, посвященный сохранению
традиций, обычаев и культуры бурят. В рамках проекта вышло два видеоролика на тему
изучения бурятского языка, оба были опубликованы в социальных сетях горсовета Улан-
Удэ, а также получили распространение в СМИ. Депутаты также продолжили принимать
участие в программах на бурятском языке на телевидении и радио.
Работа в сфере популяризации и сохранению бурятского языка и культуры усилилась в
прошлом году благодаря еще одному событию председатель Улан-Удэнского городского
Совета  депутатов  Чимит  Бальжинимаев  был  избран  руководителем  Всебурятской
ассоциации развития культуры (ВАРК). ВАРК ведет работу по развитию и сохранению
национальной культуры и самобытности, родного языка и этнической идентичности.
11). Тематика 2025 года.
На декабрьской сессии депутаты утвердили тематику 2025 года в Улан-Удэ. В связи с 80-
летием Победы в Великой Отечественной войне и объявлением Президентом России ВВ.
Путиным  2025  года  Годом  защитника  Отечества,  2025  год  в  Улан-Удэ  предложено
объявить Годом патриотического воспитания,
Депутаты горсовета Улан-Удэ продолжили оказывать поддержку участникам СВО и их
семьям. Напомним, депутаты сформировали свой фонд из личных средств для помощи
военнослужащим.  В  первую  очередь  помощь  была  направлена  на  организацию  и
передачу необходимого оборудования, снаряжения и автомобильного транспорта в зону
проведение спецоперации.
Таким  образом,  в  2024  году  проведены  значимые  мероприятия,  направленные  на
укрепление  местного  самоуправления,  развитие  молодежной  политики,  улучшение
транспортной инфраструктуры и подготовку к важным историческим событиям.
2. Какие наиболее трудные проблемы не удалось решить в прошедшем
Органами местного самоуправления городского округа «город Улан-Удэ» принимаются
меры по увеличению собственных налоговых и неналоговых доходов,  оптимизации и
повышению эффективности расходов бюджета.
Вместе с тем, на рост налоговых и неналоговых доходов бюджета отрицательное влияние
оказали ряд принятых федеральных законов, устанавливающих уменьшение налоговой
базы, предоставление льгот по налогам, зачисление сумм по которым осуществляется в
местные  бюджеты,  оспаривание  собственниками  кадастровой  стоимости  земельных
участков и недвижимого имущества,
Следует отметить, что в городском округе «город Улан-Удэ» финансирование расходов
отраслей  экономики  и  социальной  сферы  осуществляется  в  условиях  значительного
ежегодного роста текущих расходов отраслей социально-культурной сферы, жилищно-
коммунального  хозяйства,  транспорта.  Увеличение  расходов  обусловлено  в  первую
очередь, ростом расходов на содержание и охрану новой сети учреждений образования, 
культуры, оплату коммунальных услуг, содержание предприятий ЖКХ, парков культуры
и  отдыха,  обновление  парка  городского  общественного  транспорта  и  предоставление

субсидий  транспортным  предприятиям  на  финансовое  обеспечение  затрат  по
перевозке населения.
Рост  текущих  расходов  бюджета  приводит  к  необходимости  привлечения  заемных
средств, что приводит к увеличению размера муниципального долга и расходов на его
обслуживание.



Высокий уровень муниципального долга, необходимость расходов на его обслуживание,
опережающие  темпы  роста  расходов  по  сравнению  с  темпами  увеличения  доходов
создают риски устойчивости бюджета.
Анализ поступления налогов в бюджеты всех уровней с территории города Улан-Удэ и
налоговых доходах бюджета города показывает,  что поступление налоговых доходов в
бюджет  города  составляет  не  более  20  %  от  общей  суммы  доходов  по  налогам,
поступивших в бюджеты всех уровней с территории городского округа «город Улан-Удэ»,

В связи с изложенным и учитывая ограниченный перечень источников доходов бюджета
городских округов полагаем возможным предложить внесение изменений в Бюджетный
кодекс  РФ  в  части  увеличения  нормативов  распределения  налогов  в  бюджеты
муниципальных  образований  (по  НДФЛ,  УСНО),  а  также  разработку  и  введение  в
действие механизма компенсации регионам, в том числе муниципальным образованиям,
выпадающих  доходов  в  связи  с  введением  налоговых  льгот  на  федеральном  и
региональном уровнях. 
З. Какие задачи стоят в 2025 году?
- контроль за исполнением бюджета города Улан-Удэ;
-  контроль  за  исполнением  муниципальных  программ  города;  контроль  за
обновлением и увеличением количества городского пассажирского транспорта;
- контроль за строительством и вводом в эксплуатацию новых детских садов,  школ и
иных социально значимых объектов; 
- продолжение  работы по  созданию и совершенствованию нормативноправовой базы,
необходимой для обеспечения жизнедеятельности города,
2025  год  —  юбилейный  для  горсовета  Улан-Удэ,  законодательному  органу  власти
исполнится 30 лет. Помимо этого,  в этом году исполняется 150 лет со дня основания
Верхнеудинской Думы. В рамках празднования знаковых дат запланировано проведение
множества мероприятий, в том числе медиапроектов с привлечением СМИ. Горожанам
расскажут  о  деятельности  представительных  органов  власти  в  дореволюционный  и
советский период, а также о работе депутатов за последние 30 лет. Будут также издана
книга и спят фильм о деятельности горсовета Улан-Удэ.
Работа  депутатского  корпуса  в  этом  году  продолжится  в  тесном  взаимодействии  с
администрацией  города  Улан-Удэ  в  интересах  избирателей  и  будет  направлена  на
дальнейшее  социально-экономическое  развитие  столицы  Бурятии,  обеспечение
открытости  и  доступности  органов  муниципальной  власти,  создание  комфортной
городской  среды  и  условий  для  участия  граждан  в  решении  актуальных  вопросов
городской жизни.
Усилится  взаимодействие  депутатов  и  членов  Молодежной палаты в  части  проектно-
аналитической деятельности по грантовой поддержке.
4, Какую помощь и содействие, на Ваш взгляд, может оказать АСДГ в решении стоящих
проблем в рамках своей компетенции?

- сбор и обобщение региональной практики по решению вопросов местного значения,
размещение информационно-аналитических материалов на официальном сайте АСДГ; 
-  проведение  обучающих  семинаров  с  представителями  муниципалитетов,  иных
мероприятий с целью обмена опытом работы между муниципалитетами; 

- поддержка  и  продвижение  законодательных  инициатив  муниципальных
образований на региональном и федеральном уровнях; 

- обмен опытом между муниципалитетами.



5. Укажите, пожалуйста, наиболее важные и актуальные, с Вашей точки зрения, вопросы
для обсуждения их на мероприятиях АСДГ по обмену опытом.
- цифровизация местного самоуправления и внедрение информационных  технологий в
деятельность муниципальных организаций;
-  обмен  опытом  среди  служб  по  информационной  политике  в  вопросах  действия  в
кризисных  ситуациях,  а  также  в  освещении  вопросов,  связанных  с  национальной
политикой регионов.
6. Укажите, пожалуйста, наиболее важные и актуальные, с Вашей точки зрения, темы и
вопросы  для  включения  их  в  образовательную  программу  курсов  повышения
квалификации  (учебных  курсов)  депутатов  и  других  специалистов  представительных
органов.
Продвижение  имиджа  представительных  органов  власти  в  социальных  сетях.
Взаимодействие  с  общественными  организациями,  в  том  числе  с  волонтерскими  и
молодежными движениями, которые в том числе работают с участниками специальной
военной операции и оказывают поддержку по
различным направлениям.


